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107學年度校優良導師心得 

姓名：杜佳蓉 

主聘系所：行銷學系 

獲選班級：財務金融學系 3A 

 

和諧的校園，能有溫馨的人情味，這當中包含許多人的默默付出和努力，而

導師就是這些無名英雄其中的一分子。 

 擔任導師是一個責任重大且需付出相當心力的任務，因為當學生情緒不佳

時，不但要約時間面對面訪談為其排憂解難；隨時來個 FB、line 簡訊或電話，

也要盡可能快速地幫他們解決問題或陪他們哈啦個幾句。因藉由如此的互動建立

起我和導師班學生之間的互信與互賴，每當學生有開心或難過的事時，總是第一

時間就會想到我，而我也會盡量撥時間陪他們一起分享他們的喜怒哀樂並藉此瞭

解他們的生活作息、修課情況、運動、上網習慣、交友、社團活動、生涯規劃….

的情形。 

和導生熟識久了之後，他們也都很習慣地利用我空堂時間到我教研室來找

我聊天並分享生活上所經歷的喜怒哀樂。藉由這樣的聊天互動，我可以很驚喜地

發現導生們不常表現出來的另一面向。例如 1：平常在班上小團體中，總是沉默

寡言扮演傾聽者角色的導生，在只有他和另一位同學在我教研室時，竟可以侃侃

而談跟我分享他的高中生活、打工經驗、家庭狀況…，讓我驚訝地發現原來他的

口才並不差，當我詢問他為何平常總是不太說話，他則回答他比較喜歡聽人家說

話，不喜歡搶著說話。例如 2：平常上課看起來文靜的導生，原來是運動好手，

擅長跳舞和其他球類運動。例如 3：平常看起來總是充滿自信的導生，原來也有

沒有自信的那一面向，會想聽取師長的建議之後再決定下一步要怎麼走。例如 

4：看起來跟一般同學沒什麼差別的導生，竟然為了減輕家庭負擔同時打了 2份

工，卻從來都沒聽他喊過辛苦，我常叮嚀他作息要正常且要注意身體健康。例如 

5：班上都會有小團體，有時候小團體間可能會因為一些誤會或傳話有誤而有所

不合。讓我覺得導生成熟的地方是，他們會親自去找對方來談，雙方先表達自己

的想法和釐清對方誤解的點，說清楚講明白之後，他們就又回到之前和樂相處的

模式。 
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在導師班學生進到開大就讀大一的第 1 次班會，我就告知他們我的教研室位

置、手機和校內分機號碼，讓他們需要幫助或有任何疑問時可以隨時找得到我。

同時，我也請班代成立 line和 FB班版群組並將所有導生都拉進來，之後只要校

方寄來跟學生有關的相關信件，或是我有想跟他們說的話和其他想傳達的訊息，

我全部都會貼到班版上。我會提醒他們留意訊息並鼓勵他們考取金融專業證照、

申請獎學生、申請當交換生、申請去金融機構實習、參加校、院、系三方舉辦的

活動、專心準備期中考和期末考、告知班會與期末聚餐時間、上網填寫教學和導

師評量…等事項。為避免訊息量太多，導致導生忽略掉重要訊息或懶得看訊息，

因此每次我都會控制在一天最多只發 2則訊息，並且會確認全班 9成以上的導生

都已讀訊息之後，才會在隔天或之後再傳送新的訊息給他們。此外，為避免導生

忘記重要活動的截止日期，我還會在截止日期的前一二天，再額外發訊息提醒大

家。用班版群組傳達資訊的成效非常好，導生們的參與率、配合度和積極度都非

常高。目前大部分導生都已考取超過畢業門檻的金融證照張數；每學期都有多位

導生成績優異和達標申請到校內和校外的獎學金；也有 2位導生申請到中國長安

大學當為期半年的交換生；更有多位導生申請到不同金融機構(銀行業、證券業、

保險業、不動產業…)，從事為期三個月至一年的實習機會。還有幾位導生非常

踴躍地參加校、院、系三方舉辦的各種活動，學習護照都已經蓋好且蓋滿了。另

外，有關校內各項問卷填寫部份，導生的填答率大多都有達均標以上。 

財金系的學生，大多都希望在畢業之前能到金融機構實習，當中信商銀和

板信商銀實習職缺公告之後，導生幾乎個個都卯足全力。從履歷自傳撰寫開始，

我便主動幫他們修改、調整與潤飾內容，並且提醒他們要注意報名截止時間。正

式面試前一周，導生急切詢問穿著和髮型，並且和我預約做模擬面試。模擬面試

一開始，每個人似乎都手足無措，眼睛不敢直視我、說話音量太小、因緊張導致

肢體擺動幅度過大、忘詞、駝背…等狀況一再重複出現。我為了讓他們正式面試

時能有完美的表現，從他們進門開始(假裝進到面試會場)便要求他們要隨時保持

儀態和笑容，並幫他們留意面試官可能會問的問題、矯正不自覺的不良姿勢和計

算口說時間。經過再三反覆練習之後，他們都很有信心且笑笑地說面試好像也沒

有想像中那麼可怕。正式面試結束後，他們回報跟模擬面試時我問的問題差不

多，也覺得自己表現還不錯，我也很高興他們能在短時間之內成長進步那麼多。

一個禮拜後，面試結果通知的第一時間，其中 1個導生就馬上 line訊息給我說他

錄取了，從他的文字當中就可以感受到他的喜悅，當時我真的很替他感到開心。
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但因錄取名額有限，難免會有遺珠之憾，這時就可以很明顯地看出沒有錄取導生

的失落感，所以事後我又個別和這些沒錄取的學生約時間見面且聊聊，安慰鼓勵

他們並告知其他實習機構的資訊。 

擔任導師，總是期盼同學們大學這四年來都能夠平安喜樂，在愉悅的心情

中完成學習，且畢業後能帶著豐收的行囊展翅飛翔。每當畢業的學生帶著滿腹笑

容回校看我們，且充滿自信地分享他們的工作，並感念導師們當初對他們的諄諄

教誨，這個時刻我就會很高興自己選擇當老師這個工作。 

 


